1

げる機会を与えて 、第三回人吉市議会定例会の開催に当たり、 いただきましたことに、心から厚くお礼 を申 し上げま す。 を

県民の一人として感謝の気持ちを申し上げます。 長い間県政を牽引いただき、その御功績と御苦労に慰労の言葉と、人吉市長として、また、 住民感情に深く配慮されたその政治姿勢に多くのことを学ばせていただきました。 もって創造的復興を進めてこられました。私も何度もお会いしお話をする中で、 もたらした令和二年七月豪雨災害への対応など、県下全市町村と連携しながら全身全霊を 水と環境保全を図る流域治水 を受け継ぐ形で木村敬新知事が就任されました。 くの場面で常に県民と共に歩むことを是とし、決断に至っては社会科学的でありながら、 ては、 四期十六年に亘り先頭に立ってこられた蒲島郁夫前 の推進や、 未曽有の熊本地震、 蒲島前知事は、 そして、県南に大きな被 川辺川ダム建設 知事か 6 政策の多 など 本当に 害を の治 1

述べられており、大変心強く思っているところでございます。 新たに県政を担われる木村新知事も、「くまもと新時代、共に未来へ」 球磨川流域の創造的復旧・復興、そして「緑の流域治水」 の推進が最優先事項と申 \mathcal{O} ス 口 ガ ン \mathcal{O}

推進に向け、流域に生きる当事者としての責務を全うしてまい 首長として、改めて今回の木下村長の御決断に心からの敬意と感謝の気持ちを申し上げま れた住民の皆様のお気持ちを真摯に受け止め、命と清流を守る「緑の流域治水」 す。流域治水の一端を担うべき自治体として、上流域の苦渋の選択の歴史とそこに翻 水型ダム建設受け入れの意向を表明されたところでございます。最大受益地である本市 きがあり、去る四月二十一日に開催された五木村の村民集会において、 があり、去る四月二十一日に開催された五木村の村民集会において、木下丈二村長が流また、県政の良き流れを受け継ぐという点では、球磨川水系流域治水について大きな動 ります。 の更なる 弄さ \mathcal{O}

皆様にも広く御参加 して風化させることなく、後世に伝えていく大切な機会にしてまいります 月一日から四日までの期間、 雨犠牲者追悼式を執り行います。また、多くの市民の皆様にお参りいただくために、 令和二年七月豪雨災害から約四年となる六月三十日、市役所 いただき、犠牲となられた方々への追悼、 市民コーナー内に献花台を設置いたします。来庁者や市 豪雨災害の記憶と教 一階の市民 コー ナー 訓 翌七 . て豪 民 \mathcal{O}

間団体 同団体発起人代表 たグランドピアノは、令和二年七月豪雨災害後、 素敵な空間がこの市庁舎のエントランスに当たる市民コーナーに生まれました。 新たなまちづくりの一助となることを願っております。 また、大型連休が明けた去る五月十日、 市役所を訪れる市民の皆様の日常に寄り添 K の趣旨に応えるべく、末永く大切に使わせていただきます。 し上げます。「市民の憩いの場となり、音楽のすばら H i の春口敬様をはじめ会員の皆様に t o y o s h i Salon」の皆様から御寄贈いただいたものです。 市民の皆様が自由に音楽を奏でることが 本市の未来に願いを込めて設立され い、心を癒すことで、 はこの場をお借りして深く感謝 しさを感じていただきたい」と この 活気と潤 ピアノの美し 設置 いに できる の気持 た民 され 11 5

R 肥薩線関係でございますが、 肥薩線 \mathcal{O} 八代・ 人吉間に 去る四月三日、 お け る鉄道復旧 第七回となるJR肥薩線検討会議 \mathcal{O} 方 角性に 0 11 て関係機関 に ょ る が

自治体が一体となり、マ る復旧費の圧縮に加え、JR肥薩線再生協議会が昨年度に策定いたしました復興方針に基 今年度末の最終合意を目指し、官民で総力を挙げて取り組んでまいります。 高まったとの御判断をいただいたものと受け止めております。 本合意がなされたところでございます。 観光及び日常利用の創出に地元がしっかりと取り組んでいくことで、 イレ ール意識 の醸成と利用促進の具体化に向けた取組を更に進め、 J R 九 州 おか れ ましては、 引き続き熊本県並びに地元 国の事業間連携に 持続可能性が

うと、 ました。その式典におきまして、 SL人吉の運行終了式典が、 1 て突然の発表があったところでございます。 SL人吉関係でございますが、去る三月二十四日、国内最古の現役蒸気機関車で 雨天にもかかわらず、 八代駅にて盛大に執り行われ、 沿線住民の方々や全国の鉄道ファンなど約六百人が来場され JR九州の古宮社長から、 最後の雄姿を目に焼き付 SL人吉の本市 への譲渡 あ K けよ 0 0

て地域を代表しまして、 くの皆様が心から感動し、新たなページの幕開けに胸を熱くされたものと存じます。 いを汲み取っていただいた最高のサプライズであり、 してくれたSL人吉の早期帰還を目指し、観光関連などの関係団体の皆様と共に の要望活動や協議を重ねてまいりましたが、この発表はこれまでの歴史や地元 振り返りますと、 令和四年十月の引退発表を受け、 古宮社長の御英断に心から感謝を申し上げます。 私自身はもちろん、その場に 本地域における観光を文字通 の熱 J り牽引 11 Ř た多 い思 改め

現いたします。 日には、お披露目イベント等も計画しております。 特別な旅行商品を販売する予定としており、SL人吉の誕生日に合わせた今年十一月十 今年度の取組につきましては、 また、輸送・設置行程の見学ツアーなど、二度と体験することのできない 観光庁の補助金を活用し、まずはSL人吉の里帰りを実

れていただくことでSL人吉の新たな歴史を刻んでまい 設及びアクティビティの場として、国内外から観光客が訪れる魅力ある施設となることを 目指すとともに、地元住民のマイレー 今後は、 動態展示を見据えた整備等を進め、本市はもとよ ル意識醸成のシンボルとして多く .ります。 り九 州全体 の皆様に見 \mathcal{O} 中核的 な観 て、 光 施

定であ 支援してま 出水期から運用を開始されます。 その解決策について検討が行 会等における取るべき防災行動や避難のタイミングなどを定めた行動計画である ティタイムラインにつきましては、 防災対策関係でございますが、 り、 本市としましても有事の際の迅速な避難行動につながる様々な取組を引き続き ります。 われ、 今後は西校区、 河川水位情報や高齢者等避難発令などをもとに、 八町内会に 西瀬校区において、 おい 中原校区においても同様 て作成されたところであり、 昨年度から地域 の防災上の課題と の取組を行う予 今年 コ ジュニ 各 度 町 0

余儀なくされる場合、 災害発生時等におい ムや障が 本市では、 コ ? い者支援施設など七施設と協定を締結し、 ユニケ 避難行動要支援者の受入先となる福祉避難所として、 心身機能 て、 高齢者や障が シ ョン支援が の低下や要介護度の重度化、 必要となる視覚や聴覚に 1 のある方などの要配慮者が長期間 運用しております 健康状態の悪化等が懸念され に重度の 障が 市内の特 が 11 \mathcal{O} 避難生活 \mathcal{O} 別養護老 いりきめ る方 \mathcal{O}

避難所として新たに人吉市保健 センターを指定し、 今年度か ら運用を開始します

難される施設として御理解 たペットの避難につきましては、 る避難所として人吉スポーツパレスを指定し、 また、 いただく用品 令和二年七月豪雨災害の際に市民の皆様から多くの や飼育管理上、お守りいただくルールなどがございますが、 御協力を賜りますようお願い申し上げます。 今年度から高齢者等避難を発令した際に、 運用を開始します。 御要望を 御利用の際には、 いただいておりま 同行避難 の方 が 御準 でき

して過ごすことができる避難所の構築を目指してまい 今後も多様化するニーズに応じた避難先の確保を図るなど環境整備を進め、 ります。 誰も が安心

ります。 職員 事業など様々な重要施策を展開しながら、持続可能なまちづくりを更に進めてまいります。 計画審議会から最終的な答申を受け策定に至っております。この両計画は二十年後の めるとともに、 ては、土地区画整理事業の実施に際し建物等の移転が必要となる権利者との補償協議を進 めていただけるよう努めてまいります。また、両計画を基にした防災関連事業や交通政策 に対しても分かりやすく丁寧な説明を心がけ、 づくりを見据えた計画であり、今後、 マスタープランとその一部となる立地適正化計画につきましては、去る三月十四日 被災市街地復興推進地域における事業の進捗状況でございますが、 まちづくり関係でございますが、市の将来のまちづくりの への説明会などを通して全庁的な意識づけを行うことはもちろんのこと、市民の皆様 街区の宅地造成工事と道路築造工事等が熊本県において鋭意進められてお 復興まちづくり計画をより具体化するものとし 様々な機会を捉えて広く周知し、 中心的な指針となる都市 青井地区につきまし 理解を深 て、 市

事に着手しております。 街地復興土地区画整理事業の安全祈願祭を執り行 中心市街地地区につきま いしては、 去る四月十九日 V. に、 現在、 紺屋町地内にお 側溝改良工事及び宅地造成工 11 て紺 屋 町 被災市

とする整備予定の全二十二路線の測量設計業務を完了いたしました。 早い生活再建と賑わ 避難路整備関係でございますが、昨年度、市道宝来村山線、 引き続き地域住民の皆様や熊本県と緊密な連携を図りながら、 いのあるまちの再生に向け、 事業の迅速な推進に努めてま 温泉地内第一号線 被災され た方 11 々 ります。 を \mathcal{O} は じめ

となる温泉地内第一号線工事に着手する予定としております。 して、早期の避難路整備に向け、 引き続き関係機関や地権者との協議等を行い、 全力で取り組んでまいります。 年内には避難路整備路線で初 市民の皆様 \mathcal{O} 命を守 8 て る道と \mathcal{O}

パーセントに達しております。 再建完了により支援を終了した世帯は三千三十八世帯であ 被災者支援関係でございますが、四月末現在、 調査済みの三千二百七十七世帯 ŋ 支援済み \mathcal{O} 割合は九二・ このうち、

今後も継続した支援が必要な世帯は二百三十九世帯を数え、 関係機関・ 団体との緊密な連携のもと、 早期 \hat{O} 生活再建に向け支援を継続 本市としまし 引

災害公営住宅関係でございますが、 東校区地区に 建設中 \mathcal{O} 土地建物買取型災害公営住

整備事業につきましては 二月末の工事完了に向け事業を進めてま 御指摘をいただきました近隣等周辺環境 分の躯体工事を実施 大工 いります。 への配慮や安全対策等を徹底しなが 両団 ております。工事期間中は、 地共に基礎工事と一階部分 これまで多く %ら、 の躯体 Ï

ニティ 注に向けた準備を進めております。今年度中に工事を実施し、完了後に順次入居開始 してまいります。 る予定であり、 つきましては、 建設型応急住宅の利活用関係でございますが、 づくりが課題となります。 それぞれの公営住宅入居者間、 去る四月一日までに熊本県からの譲渡が完了し、現在、 住民間の交流 を図るなど、 あるいは地元住民の皆様との 今後、 利活用する仮設住宅百五 良好な近隣環境 住戸改修工事 新たな の構築を支援 十三 67111 とな \mathcal{O} 戸 発

援を行ってまいります。 全力で取り組むとともに、 被災された皆様の一日も早い生活再建に向け、 被災者一人ひとりにしっかりと寄り添 引き続き住まい \mathcal{O} 11 ながら、 確保や住環境 きめ \mathcal{O} カュ な支

を開催 健康状態を見直すことで、健康寿命の延伸につなげるなど、市民の皆様一人ひと 実践方法などを学ぶ全八回コースとして実施いたします。このような機会を通じ、自らの かで心豊かに生活できる地域社会の実現に資する取組を推進してまいります。 いることから、専門職による体力測定や口腔及び認知機能の検査、介護予防に関する を予防するための新たな取組として、今年六月から八月までの期間「パワーアップ教 介護予防関係でございますが いたします。 フレイル予防は、身体面・口腔面・栄養面・認知面 :、加齢に伴って心 身の活力が低 下 した状態を指 の全てが関連 デ す フ りが 知識、 して

実施します。この事業は、きじうまコインアプリのチャージを行う際に、チャー の構築を目指してまいります。 な消費喚起策を適宜実施しながら、今後も利便性の高い市民に愛される 応じて三十パーセントのポイントを還元することで、 価高騰の影響を受けた消費者や事業者の支援として、七月からプレミアムポイント 地域デジタル通貨「きじうまコイン」関係でございますが、 域内消費を促すものです。 地域における利用拡大と物 地域デジ このよう · ジ 金 タ -事業を ル 一額に

億一千二百九十三万円と、前年度と同水準の寄附をいただきました。 ふるさと納税関係でございますが 令和五年度は 寄附件数が 一万八 千 九百三十件、 約

三・七六倍もの支援をいただいております。 様々な皆様からの寄附 復興まちづくりに更に邁進しなければならない本市としましても、 企業版ふるさと納税による寄附額は一千四百六十九万円となり、 による御支援に心から感謝を申し上げます。 令和二年七月豪雨災害から約四年が経過 個人や企業、 前年度と比 団体

企業誘致関係でござ \mathcal{O} やまと人吉工場新築工事の起工式が行われました。同社とは、 が 本市 運びとなりました。 設されることは いますが、 に関する協定書を締結、 去る四月二十三日、 地 一大産地として知られる人吉球磨のヒノキを活用 域経済に . と つ 昨年十二月に土地の引渡しが完了し て大変喜ば 人吉中核工業用地にお V) ことであ 令和四年六月 V り て株 式会社 1,1 に同 7 た 11

図りながら、 など交流の機会を通して、 方々により本市矢岳町に設立されたものでございます。設立に至るまでは、これま 本市としましても、 の企画など様々に事業を展開されていく予定であり、豪雨災害からの未来型復興を目指す 年四月の台湾の経営者御一行の人吉球磨視察や、昨年十一月には私自身が台湾を訪問 地方創生、 同社では地場産品の開発や台湾への販路拡大、 会社と地方創生に関する包括連携協定を締結いたしました。 双方の地域課題の解決に資する取組を展開してまいります。 地域振興関係でございますが、去る四月二十六日、 この度の連携協定を一つの契機として、日台相互の人的・ 台湾経済界等の皆様と様々に意見交換を重ねてまいりました。 空き家等の再生、地方創生ツアー Ο С 同社 Α L は台 物的交流を O |湾有 で、 L する Ο \mathcal{O} C

皆様に愛される施設であることを改めて実感しております。 おられた地元住民やくまりば利用者などから喜びの声を多数いただき、 した温泉施設について、去る五月一日から営業を再開しております。 人吉市まち・ひと・しごと総合交流館 「くまりば」関係でございますが、 再開を待ち望んで この温泉が多く 豪雨災害で被 \mathcal{O}

ります。 しいただいた多くの方々が集い、 了 いたしました。今後も利用者の声などをお聞きしながら、市内外から様々な目的でお越 今回の温泉再開で、くまりばで予定しておりました施設整備及び機能等の 交流が深まる施設となるようサービス向上に努め 復旧が 全て完 てま 11

臨時便を発船するなど、 ころです。 客様に御利用 体等の皆様に心から感謝を申し上げます。 様々に御尽力いただきま 球磨川 市としましても、 三年九箇月ぶりに 年九箇月ぶりに「清流コース」を再開することができました。ここに至るまで、くだり関係でございますが、去る四月六日に「川開き祭」を執り行い、豪雨災害 球磨川くだりはこれまでも夏場に最盛期を迎えておりますので、 いただき、 また、ゴー 発災前の賑わ 観光の主翼として復活すべく更なる集客を図ってまいります。 した国、 県並びに国会議員、県議会議員の皆様をはじ ルデンウィークには定期便の予約が満席となり追加 いを取り戻しつつあるとひとまずは安堵していると おかげをもちまして、 川開き当日から多くのお この 勢いを維 豪雨災害 で

スタッフとの情報共有等に努めております。 私自身も同社 の代表取締役として時間を作り出し会社へ足を運んでおり、 現場の 況

全化を推進しております。今後も、 なお、今年度から、担当者として産業支援審議員を配置 の で、 関係の皆様のお力添えを賜りますようお願い申し上げます。 同社の事業再生と更なる発展のため引き続き支援 Ļ 収 益 向上 \sim の 取 組 や経営: 7

観光関係でございますが、 て観光して復興応援 \mathcal{O} の割引に加え、 体験等に !」につきましては、本市に長く滞在し 利用できるア 四月一日から開始した「ひとよし復興キャンペー 球磨川くだりや石野公園の伝統工芸体験など、 クテ イ ・ビテ イ ポ を配布 ていただくため ており ン ます。 人吉球磨 の取組 人吉

いただいております。 割引 つい 、ては、 四月中に受付 が終了し たホ テル等もあるなど、 利用者 カ ら大変好

でございますので、 みづくりを、 一方で、 現状の本市の宿泊者数 関係機関・団体と共に構築し 多くの皆様に人吉を訪 発災 てまい れて 前 \mathcal{O} 1 ります。 ただき、 割 程度と完全に 宿泊し てい は 戻 り切 ただけるような仕 n 7 V な 11 組

利用者の皆様に までのおよそ七箇月間を予定しており、期間中は、 スポーツ振興関係でございますが 耐震補強が必要な「特定天井」に当たることから、 今年度中に改修工事を行うこととしております。 は御不便をおか けいたしますが、 . 人吉スポ ーツパレス小 御理解を賜りますようお願 小アリーナの 工事期間は今年九月 より安全なスポー ァ IJ l 使用を中止 ナ \mathcal{O} 天井 -ツ環境 11 いたします。 から来年三月 申し上 9 の整 きま げ ま \mathcal{O} 7

ど、スポーツ振興と地域振興の好循環を生み出してまい 以上の大会を誘致することによ ツ大会等誘致補助金交付事業」を創設することとい \mathcal{O} ス ポ ーツ振興と地域活 り、施設 性化 の利用増及び市内への経済波及効果を発揮するな を図る ベ く たします。 ります。 新たな取組とし 本事業を活用し、 7 「人吉市 定規模 スポ

地域文化の振興・普及に大きく貢献するものです。 り、市民の皆様が日頃から研鑽を積まれた成果を発表する場を提供し、充実させることは、 変更して開催することといたしました。両イベントとも人吉の秋を彩る歴史ある事業であ より広い会場で展示、鑑賞したいとの多くの声に応えるべく人吉スポーツパ 今年度から再開いたします。 して開催しておりま 文化振興事業関係でございますが、令和二年七月豪雨災害などの 多くの御要望をいただいておりました「個人コンクール」及び「音楽 した犬童球渓顕彰音楽祭につきましては、優れた音楽に触 また、人吉球磨総合美展におきましても、 影響に 素晴らし より規模 レスに会場を のひろば」を れ る機 1 、作品を

市民の皆様 文化の薫りにあふれ、多くの文化人を輩出してきた本市の の心 \mathcal{O} 復興に つながるよう事業実施に向けて関係団体と協議を進め 伝統 の基に、芸術文化 てま い \mathcal{O} 力 が

教育の出発点である家庭教育力の向上を目指して取り組んでまいります。 の様々な企画を通して、 再開することといたします。 社会教育関係でございますが、 御協力のもと、 親子で楽しむ、親同士 親の学びや親子の絆を深める機会を創出するものであり、 家庭教育学級は、 家庭教育学級及び草木 で学び合う、 市内小中学校及び保育園、こども園、 交流 山川学校につきまして を深めるなど、 全て 各園 \mathcal{O}

育むものです。 びなどの 小学二年生を対象とした草木山川学校は、子供たちに本市の豊か 体験型 $\overline{\mathcal{O}}$ 学習や、 木と触 れ 合う木育を通し 7 「生きる力」 と な自然に触 土愛」 れ あ

断しておりましたが、 事業とも新型 人づ くり に大きく コ 口 ナウイ 関 子供たちの健やかな成長に資する取組は、 わ ル るも ス感染症拡 \mathcal{O} で あ 大 ることか や令和二年七月豪雨災害の影響に 5 今後も更なる内容 まちづく \mathcal{O} 充実に 、りに先行、 ょ り 努め やむ す 7 な

まいります。

していくことが重要となってまいります。 課題 くことが必要であり、 った日常の生活 った市民の 豪雨災害か へ の 対応に 関心 らの 復旧・復興が進 9 \mathcal{O} の重きが、 関心 いても、 こへと徐 特に教育分野においては、子供たちの笑顔があふれる取組を推 市民 々に移りつ の質の むに の皆様にはっきりと見える形でわかりやすくお示 つれ、 向上、子育て教育環境、 つあるように感じております。 これまでの 復旧 • 健康増進など、 復興はどうなるの 今後は、 災害前に これら <u>ت</u> ح 淮 7

くりは、 通じて幸せを見出せる力を育んでいくことが必要であり、 様々な困難に立ち向かう力を身につけられるよう、適切な環境を整備し、 遇に置かれても幸せになれる子を育てたい」 く責任を負って ての本質的な目標を示唆しており、私たち大人は、未来を担う子供たちが健やかに成長 上皇后陛下美智子さまは、 復興後 います。 の地域社会にとって極めて重要な目標の一つです。 経済的な豊かさや一時的な幸福だけでなく、 かつて育児に関し、「幸せな子を育 とお述べになりました。 子供たちが てるのでは この 健やかに育 精神的な富や人生を 愛情を注 お言葉は、 なく、 こつ環境 11 でい な境 Ļ 子育 づ

児童生徒数の減少を踏まえた学校規模の適正化、 ちの健やかな成長を堅守していくためには、 会に対応し、 様々に思 守と革新の柔軟さも時に求められるものと考えております。 構築など、 私も一人の為政者として国家百年の計であるこの国の教育と地方教育の行く末に いを馳せております。教育には大きな変革も必要であり、 持続可能な社会の中で、目指すべき将来の教育ビジョンを明確に ったなし の社会的課題への対応が 公教育の課題へ 求められています。 地域社会やコミュニティとの新たな関係 本市においても、 の取組、 また不易流行という保 地域教育のあ し、子供た 口減少社 り方、 0 11 7

提言をいただいたところです。 合教育会議を開催 今年度で終了となることから、 本市の教育振興に関する施策を総合的に取りまとめた「第三次人吉市教育振興基本計画」 学校教育分野などについて、 いたしました。 教育委員の皆様か 次期計画 本市 \mathcal{O} の策定に当たり、去る五月二十四日に人吉市総 明る 1 5, 未来を切り拓くために必要な様 本市教育の基本理念や人材育成 Þ \mathcal{O}

特色を生か 今後も人吉の した具体的な取組を第四次計画に盛り込み、 未来を担う子供たち一人ひとりの 可能性を最大限に伸ばせるよう、 子育て支援及び次世代育成に全力 本市 \mathcal{O}